

DOSSIER :

Les Missions Vincentiennes

Présentation

par Julio Suescun Olcoz, C.M.

Directeur de "Vincentiana"

Lu ainsi au pluriel, l'intitulé de ce numéro de VINCENTIANA pourrait porter à confusion. Il ne s'agit pas de décrire, ni en résumé ni même en présentation certaines branches plus significatives, l'activité évangélisatrice de la Congrégation dans les diverses parties du monde. Les auteurs du numéro se sont accordés plutôt à mener à bien une réflexion sur la signification même de la mission aujourd'hui. Ceci comme l'expression d'une fidélité à la suite du Christ Évangélisateur des pauvres, conformément à la pensée et à l'agir de Saint Vincent de Paul.

Depuis les territoires occidentaux, et plus concrètement l'Europe, les personnes âgées, nous pourrions être tentés de nous souvenir avec nostalgie l'esprit de générosité, non exempt d'une certaine dose d'aventure et d'ésotérisme, avec lequel les missions animaient et soutenaient notre propre vocation au sein de la Congrégation. Partir en mission était un geste de générosité pour lequel était nécessaire, disaient certains, une sorte de seconde vocation. Et à juste titre, les missionnaires nous racontaient les aventures, les sacrifices, la pauvreté des peuples évangélisés et l'urgence de leur salut, et ils réussissaient à réveiller dans les esprits infantiles et juvéniles le désir de tout abandonner pour partir aux missions.

Aujourd'hui, les moyens de communication ont rapproché les peuples distants autrefois ; les événements lointains sont vécus dans la proximité immédiate ; les cultures différentes cohabitent dans des espaces communs ; l'accessibilité des communications a fait que tout nous semble connu et bien des fois expérimentés ; il y a à peine de

l'espace pour l'aventure, si ce n'est pas une expédition touristique, organisée davantage comme un divertissement plutôt qu'une expérience authentique de vie.

La réflexion propre de l'Église a fait que, dans la seconde moitié du siècle passé, les missions ont cessé d'être la rêverie aventureuse de quelques chrétiens généreux qui abandonnaient leur maison et leur village pour partir évangéliser les peuplades lointaines. La mission s'est convertie en l'expression naturelle du vivre et de l'agir chrétien dans l'Église. Déjà Pie XII, dans *Fidei Donum*, disait que *si autrefois « la vie de l'Église, sous son aspect visible, déployait sa vigueur de préférence dans les pays de la vieille Europe, d'où elle se répandait... vers ce qu'on pouvait appeler la périphérie du monde ; aujourd'hui, elle se présente au contraire comme un échange de vie et d'énergie entre tous les membres du Corps mystique du Christ sur la terre »* (FD 10). Ce que confirmera Paul VI, présentant l'évangélisation comme *la vocation et la joie de l'Église* (EN 14). La mission est comme une respiration pour l'Église ; sans celle-ci, elle ne pourrait vivre. Et ceci, qui demeure depuis toujours, s'exprime à l'heure actuelle avec une clarté singulière. Le « *malheur à moi si je n'annonçais pas l'Évangile !* » de Saint Paul (1 Co 9, 16), est aujourd'hui un cri commun dans l'Église. Et l'Église, qui en certains endroits de la Terre était estimée jusqu'à il y a peu comme terre de mission, parcelle de la gentilité qui devait être évangélisée, vit aujourd'hui avec des forces renouvelées par l'Esprit. Avec une conscience missionnaire elle envoie ses fils participer à la merveilleuse œuvre commune d'évangéliser le monde entier.

Comment l'urgence de l'évangélisation a-t-elle été vécue dans l'histoire de l'Église ? Comment Saint Vincent l'a-t-il expérimentée ? Quelles devraient être aujourd'hui les expressions courantes de la réalité de cette urgence de l'évangélisation, dans l'Église et dans la Congrégation ?

Dans la lettre du Père Général, celle qui est devenue traditionnelle au mois d'octobre chaque année et que nous appelons : « Appel aux Missions », sont pointées les principales urgences que l'Église et la Congrégation perçoivent dans le monde entier. La lecture de ce numéro de *VINCENTIANA* pourrait peut-être nous aider à préciser et concrétiser notre réponse.